

# 横川先生と佐伯(一)

「郷土の研究」に学ぶもの

会員 山本 保

元佐伯鶴城高等学校教諭、横川末吉先生著「郷土の研究」昭和二十四年発行一巻順次紹介させていただきます。地理学者横川先生が、佐伯市南海部郡をいかに把えているかをお読みとり下さる。そして郷土の姿を再観見いたします。

## 一 郷土の自然

### 1. リアス式海岸

佐伯市西上浦の彦岳に登つて、大入島から大島にかけての海岸線を見おろし友人は、その美しい景色に驚くとともに、こんな出入りの多い海岸ができた不思議を原因について考えずにはいられないでしよう。(中略)

太平洋の中央にあるタヒチ島という出入りの多い美しい火山島を研究した米国地理学者ダナが、はじめて、記憶すべき海岸線整達の原則を発見しました。それにありますと、私たちの郷土のよくな出入口が多い湾のある海岸は、海の作用によつてできましたがではなく、土地が海の中へ沈んだため

ございたものだそうです。つまり、土地が海の中へ沈んでゆきますと、はじめ陸地の山脈であつたものは半島となり、半島であつたものは島になります。平地であつた所に入り江になってしまつたりは今、佐伯地方が五十加光ん左としたりどうまるでしようか。今の入り江よりももと奥に細い入り江ができて、佐伯市の上堅田、鶴岡や、切削村、上野村へ現在旅生町へなどは又海であることでしよう。また鶴見半島は猿戸切れ、東中浦村へ鶴見町舟賀、梶寄へは島になるとことでしょう。

現在では、こんなに考えられておりますが、実際一年にいくらべて沈んでいるかを観測するのもむずかしいことですし、所によつては、反対に土地が高くなっているのではないかと思われる箇所もあります。

例えば、番丘川日年々浅くなる上に、女島が埋めたての沖には沈顛ができています。それでいろいろと考察した学者は、今は沈降することがやんざいるとか、それとも古いへん少しく変わつているとも申します。

皆さんも不思議に思われるでしよう。私たちの住んでいる地球の表面はそもそも変動をするものでしようか。そうです。(中略)水津村の羽代から坂にかかる坂、海拔十五㍍ぐらゐところに水平な砂の層があります。化石を見つけないのでつきり申されませんがこれは深い海に堆積した部分が、その後隆起したものです。下堅田の沿岸の奥にも同じような厚い砂の層

があります。

更に小野市村へ宇目町への中岳川に臨んで、三百仞ぐらいの斜面に、見事な水平層を発見しました。砂の中には便山の方から流れで来た、花崗岩質の岩石の風化した石砂を含んでいるようでした。

この三つの例から考えて、鶴土のかなり広い部分が、近い時代に海の底にあつたことはまちがいないと私は思います。その時代は、今の大い山だけが島のようになっていて、さううと瀬戸内海そっくりの景色ではなかつたでしょうか。

もう少し考えましよう。

海岸で十五畝ぐらいの高さの砂層が、約三十畳奥にゆくと三百畝ぐらいの高さであるのは、どういうわけでしょうか。大勝山之助博士の研究によつて、隆起は海岸ではなく、奥地ほどまであることがわかつまつた。つまり、浦代、下堅田、小野市などは、はじめ同じ高さは堆積したもののが、奥地の小野市ではひどく隆起し、海岸地方の浦代では、少ししか隆起しなかつたのです。蒲戸崎や鶴見崎の骨ばかのような地形を見た人は、この事情がよく理解されると思ひます。

話をまとめておきましょう。

はじめ、鶴土の海岸は、陸地が沈降してでき、左と申しましたが、いつか間口が、反対に陸地が隆起したことを探して、あかりにくくしまし左が、まとめて申しますと、多分、第三紀時代沈降によつて海岸線の基ができ、次に少し隆起

して、台地が海上に現われ、それが少し浸蝕せられて細い谷ができ、その後、又、あさかの沈降によつてできた入り江を、今盛んに番丘川や蛭田川が埋めています。地殻はずいぶんたびたび変動したものだとおかれでしょか。何か新しい機械ができる、特別の観測が行なわれたら、今でも、私たちの知らない間に、大きな海や深い海に至る運動が営まれていることがあがるかも知れません。

また、ほんとうはまだ複雑な方法で変動しているかも知れません。(後略)

佐伯市鷹生の日豊本線踏切近くに「大分県自然公園彦岳登山道入口」と書かれた大きき立標柱が、佐伯市商工観光課によつて建てられています。

彦岳の高さは六三九mです。

國木田独歩は、明治二十六年十一月十九日(一月曜日)登山した様子を、次のように日誌に記しています。

此の日は終日、山へ(天間山)より山へと跋涉仕り、終日彦嶽と称する高山に登り、薄暮家に帰り候時は、月光漸く宵の香に沈みそめ一匁にて候。

この時、独歩は弟収二と、鶴谷学館生徒武石素吉(李新武石医院長)を伴つて、天間山から鏡嶺を経て彦岳まで山へ戻るを歩いています。

佐伯史談会も、近年、石神峠、靈山(大分市五郎八郎)、尺間山(六・八九)、元越山(六八二m)、椿山(六五九m)、佩楯山(七五四m)、姫岳(六二・九m)、鏡峠、梅牟礼山などを踏破しています。その踏査記が、特折り発表されています。羽柴弘氏が、

「娘岳に登る」の踏査記の中で

私は大きな課題が残った。それが娘岳の巣に於ける  
娘岳とのつながりである。つまり娘岳——八戸高原  
——鏡崎としないでの、娘岳との連繋で、何か文献  
によって解明したい、そして何時か日にか、この山道  
を一日かけて歩いて見たいといふ願望である。

國木田猪歩が横川未吉先生、それに佐伯史談会員が登  
山を試みていますが、もろしだちも同じように、故郷へ  
佐伯市・南海部郡の山々について再認識を十必要が  
あるのではないかと思われます。

佐伯湾には中央に大入島があり、鶴見崎の半島は複雑  
多岐な岬を生じて突出し、九州山地がこの地において  
いちじるしく沈降し左ことを物語っています。沈降とは  
地盤人が断層やしおう曲などの原因で、沈下して海底に  
にまつなり、海水面が上がつて、陸地が海底にまつたり  
することです。

先端の大島又、海蝕下によって根寄から切斷され左もの  
で、岬の東側に発達している高い海蝕崖を見れば、よく  
わがります。

佐伯湾に流れこんでいる番正川の堆積は、おじろしく  
て、かつての島、女島、長島は三角洲の一部として続い  
ています。番正川、堅田川の下流域には、自鷺、長瀬、  
波越、汐月、江頭、柏江などの海岸地名が多く、汐月近く  
の下城、長良地城で貝塚が発掘されましたが、これによ  
つて、佐伯市の冲積地は意外に新いものではなく、これに  
と推測されています。

蒲江町の洲崎(西の浦)、深島、丸市尾、屋形島などの  
砂洲や小規模の潟は、太平洋の波浪によって形成された

ものだと考えられております。

佐賀間から蒲江町にかけては、出入りの多い複雑な海  
岸になつていますが、これ及土地が沈降したために、主  
との尾根は岬となり、低地は入り江となつて、現在の海  
岸線を形成しています。これがアリス式海岸で、日豊國  
定海岸界格運動と同時に、世間の脚光を浴びようとして  
います。対岸は宇和海で、国定公園から国立公園に昇格  
しました。

化石はむかし地層ができると、当時、そこに住んでいた生物の死がいや貝がら、木の葉などが、土砂と一緒に積もつたり、また、生物の足あとが、すんでいた穴などが地層の中に入つていてあります。このよきまゝのを化石といいます。その化石をしらべることによつて、その岩石が出来た時代や、そのころのおよその様子  
があがります。

隆起 “地表が造山運動へ割合に広い範囲の地域が、い  
ちよう六隆起、沈降することによる造山運動へせ  
まに範囲の土地が、垂直に大きく隆起したり沈  
降したりすることになると、隆起し左り、海水面  
が低くなつたりします。これを隆起といいます。

花崗岩 “(カコウ岩)は深成岩の一です。無色鉱物の  
石英、長石、有色鉱物の黒雲母からできています。  
石英や長石の量が、黒雲母の量よりはるかに多くて白く見えます。かなくて美しい  
ため、建築、しき石、石段、石垣、墓石などに  
利用されます。”

第三紀時代 “日本列島などのようにして出来たのでし  
ょうか。学者左吉氏、その地層のかさないぐれ  
いや、化石などを調べて次のように考えました。

今から三億年ぐらい前、大陸にはシダの大森林  
がおもげつていました。一方日本の島は、夫  
だ海の底深く眠っていました。

日本の島をつくつている地層や岩石の中で、一  
番古いものは、今から三・四億年前に出来た古  
生代の地層です。古生層をつくつているおもな  
岩石は、粘板岩、砂岩、珪岩、輝緑凝灰岩、石灰  
岩、礫岩などで、その中には、時々めずらし  
い化石がまつています。エビやカニの先祖の  
三葉虫の化石や、サンゴの石、腕足類といつて、  
ちよつと二枚貝のようなかつこうの動物の化石  
などがそれです。こうした化石類は、すべて海  
に住んでいた生物です。そのため、この古生代  
の地層は、そのころ海の中に沈んでいた証拠と  
あるわけです。

日本が島が、ようやく海之上に姿をあらわしはじめた  
のは、古生代の終り頃へ約二億年ほど前（だまうといわ  
れています）。それ以降、世界中におこつたバリスカンと呼  
ばれる大造山運動によると、四国北部、瀬戸内海  
地方にかけて分布している花崗岩は、この時代で、左  
も右もあらうといわれています。

このあたりから、約七千万年ほどの間、日本の土地の  
変動はおだやかでした。ところが中生代のおわりへ（三億  
年前）の頃、またはげしい地殻の変動が始まつた。  
これが世界中におこつたアルプスといわれる大造山運動  
の一です。

いよいよ大造山運動によつて、日本の島と大陸のあい  
だは、地つべきになつたり、海上に立ちきられたりしまし  
た。

約百万年ぐらいい前（第三紀時代）の頃に及、ゾウの先  
輩

祖が大陸から、陸路で日本に渡ってきたようです。  
これが頃まで、小中規模の地層のしかう曲へか左むい左り  
しわがよへたりする）や断層へ左むく切られたり、地層に  
くいちがいができる（がんばんに起こり、また火山も  
さかんに爆発しました。現在の火山帯は、このころでき  
るもので、それがいまなお、所々で爆発をおこしている  
わけです。

このようにして、日本列島の島々の形が、今のように  
できあがつたのは、およそ二万年ぐらい前のことと考え  
られています。

そして、私たちの祖先が、どこからかこの島に渡つて  
きて、原始的な生活を始めた。

### 記録

#### 年末集会の記

（羽柴幹事）

- 美術会が毎年やつてゐる年末集会、  
今日は社会連絡が言え、年会にて  
当方が、私共の内容はすぐる年間の  
反省会であり、研鑽したことを落懐を  
詰め合ふ会である。勿論一杯やり、大だ  
懇親を交わす。
- それを、暮の十六日、土曜日の午後、舞  
が森山手通りにある旅館へおで行つ  
た、出席者三十名を数えて、盛會であ  
つた。
- やはる宇野所千束から参加が勧め  
られ、私も摄影し、自ら現像機付引伸  
した各社の石造文化殿、塔塔や宝塔  
の複数葉由がりを用意してくれた大  
型の台紙に貼示し、こまごまと説明  
をした。大いに大いに大いに大いに大いに

- 羽柴幹事は全員の所蔵実績を公  
表し、自己評価八十点と發表し  
た。やはりよくやつた年であったた  
くえりみで、自己評価八十点であつた  
「史談」発行は計画通り百分の実  
績、その印刷や製本に努めて下  
さつた方へいざかのまゝを呈上し謝  
意を表した。
- 以下懇親会となり、懇親会は終つて、  
散会したのは四時半であつた